

食べ過ぎと運動不足は肥満を招き、様々な病気を引き起こす。世界で肥満人口が増加し、対策をどう打つかは人類共通の問題だ。太る仕組みを探る研究が盛んで、食欲をつかさどるホルモンや肥満に関する遺伝子の存在などが明らかになってきた。予防や治療につながる効果的な方法は将来、登場するだろうか。

2013年にユネスコの無形文化遺産に登録された和食は、肥満予防にもよいと注目される。しかし、国内の大うつの割合は男性で約30%、女性で約20%。性別で約30%、女性で約20%。ここ数年、増加傾向は頭打ちだが、男性の場合、過去30年で12kgも増えた。国民金体のカロリー摂取量は減り続け、運動習慣のある人よりもかわらず、肥満者が減る兆しはない。

太る仕組みを詳しく解き明かす最近の研究は、食欲を調節するホルモンと肥満者とに共通する遺伝子を調べるという、2つのアプローチで特に盛ん。皮下脂肪ではなく、内臓に蓄えられる脂肪細胞が病気と深く関連するところも分かつてきた。それは、米ロックフェラーラー大学で見つけた「レプチン」が1994年に肥満のマウスによって導いた。脂肪細胞が作り出すホルモンの研究によって、脳に届いて満腹感を起す信号をうまく受け止めらる。現在では、レプチンの信号をうまく受け止められないときに肥満になってしまったと考えられている。

当初、夢の「やせ薬」が開発できるかもしれないことを期待が膨らんだが、成功しなかった。レプチンがなぜ作用しなくなるのか、理由がまだ分かつてこない。し

ての魅力をそじだ。

その後、食欲を抑制するホルモンや増進するホルモンが複数見つかった。一つ

# 現代人ははなせ太るのか

## 力口リーグけている

### 遺伝子

#### 概要

遺伝子名	概要
エナルギー受容体	ベータ2アドレナリン受容体 脂肪の分解が活発で筋肉がつきにくく、日本人の16%を占める
エナルギー受容体	ベータ3アドレナリン受容体 基礎代謝量が少なく脂肪がたまりやすいタイプが、日本人の34%を占める
POMC	脱共役たんぱく質1 リンパチントン
FTO	レプチン POMC FTO



(注)池田義雄編「肥満の医学」などを基に作成。画像は松沢佑次・住友病院長提供

## 力口リーグけている

### 遺伝子

#### 概要

遺伝子名	概要
エナルギー受容体	ベータ2アドレナリン受容体 脂肪の分解が活発で筋肉がつきにくく、日本人の16%を占める
エナルギー受容体	ベータ3アドレナリン受容体 基礎代謝量が少なく脂肪がたまりやすいタイプが、日本人の34%を占める
POMC	脱共役たんぱく質1 リンパチントン
FTO	レプチン POMC FTO



(注)日本肥満学会の基準 グラフィックス 藤沢愛

## 肥満者の割合とエネルギー摂取量

### 遺伝子

#### 概要

遺伝子名	概要
エナルギー受容体	ベータ2アドレナリン受容体 脂肪の分解が活発で筋肉がつきにくく、日本人の16%を占める
エナルギー受容体	ベータ3アドレナリン受容体 基礎代謝量が少なく脂肪がたまりやすいタイプが、日本人の34%を占める
POMC	脱共役たんぱく質1 リンパチントン
FTO	レプチン POMC FTO



(注)日本肥満学会の基準 グラフィックス 藤沢愛

## 肥満者の割合とエネルギー摂取量

### 遺伝子

#### 概要

遺伝子名	概要
エナルギー受容体	ベータ2アドレナリン受容体 脂肪の分解が活発で筋肉がつきにくく、日本人の16%を占める
エナルギー受容体	ベータ3アドレナリン受容体 基礎代謝量が少なく脂肪がたまりやすいタイプが、日本人の34%を占める
POMC	脱共役たんぱく質1 リンパチントン
FTO	レプチン POMC FTO



(注)日本肥満学会の基準 グラフィックス 藤沢愛

# ホルモンや遺伝子が力抜ける

## 肥満

米メトロポリタン生命保険が1940年代に体格と平均余命との関係を調査し、肥満の健康への影響が議論されるようになつた。ベルギーの統計学者が考案した数式で、身長と体重から算出する「ボディマス指数」(BMI)が判定基準として世界で定着。世界保健機関(WHO)や欧米は30以上を、日本では25以上を肥満としている。

肥満で依存性の問題があるため最長3ヵ月までの使用期限付きだ。脂肪の分解を抑えて消化吸収量を減らす「リバーゲン」が欧米で販売され、国内発売も検討されているが、減量効果などの副作用が指摘され、商品はまだだ。

池田義雄所長は「食欲を制御する薬は日本人にはあまり適さないだろう」と解説する。少ない食事量や1日1時間の歩きなどの習慣付けの方が効果が大きいことを語っている。

遺伝子の分析からも太る原因を突き止めるヒントが始まっている。食べ物を十分に取れなかつた時代、エネルギーを蓄積する能力の高い種が生き残り、「僕約遺伝子」として現代人に引き継がれた。この時代には肥満をもたらす3つの代表的な遺伝子があり、太りやすい体质を調べる遺伝子検査サービスでよく取り上げられる。

一方で遺伝子の配列の違いを解読する研究が主流に

始まった。野菜や醤油などの腸内の状態を細菌の遺伝子解析から比べる研究も始まった。細菌の蓄積に関係する1号。食欲の調整に関わった「FTO遺伝子」は、内臓脂肪の蓄積に影響する。1号。この説はあるが、どうせ細菌の種類が違うことが分かっている。ただ、原因なのか結果のかは不明で、今後の注目分野になりそうだ。(編集委員 永田好生)

生命保険が1940年代に体格と平均余命との関係を調査し、肥満の健康への影響が議論されるようになつた。ベルギーの統計学者が考案した数式で、身長と体重から算出する「ボディマス指数」(BMI)が判定基準として世界で定着。世界保健機関(WHO)や欧米は30以上を、日本では25以上を肥満としている。肥満細胞は多彩な生理活性物質を作り出しており、これらの量が変化。血管を傷めたりがん細胞の増殖を抑えにくくなったりするためと考えられている。